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首胜不钦松，
澳网待遇见郑蹿升

从慈善赛环节的焦点，到女单五号种子和今年中央球场的揭幕战球员，2025年澳网
舞台上的郑钦文让人提前感受到了她焕然一新的网坛能量。而就在北京时间昨天上午，
郑钦文以一场胜利正式开启了新赛季的征程。

在没有参加任何热身赛事的情况
下，郑钦文“空降”澳网，开启了自己
2025赛季和人生第四届澳网的征程。
从女单首轮的表现来看，郑钦文赢得比
预期中辛苦一些，这也就难怪在赛后给
自己打分时，她只打出了一个“70分”。

“比赛相当艰难，对手打得很好。
我并没有发挥出最佳水准，只是很开
心能赢下这场比赛……我觉得打一个
70分吧，如果（首盘）可以在5比3后
拿下我可能会打90分。但因为那时
候的失误，我知道在遇上顶尖球员的
时候，可能这个失误是很致命的。我
希望下一场比赛可以始终如一地保持
更好的专注。”这回，郑钦文在首轮中
遇到了从澳网资格赛中突围而出、世

界排名第110位的罗马尼亚新人托多
尼。在两人此前未曾有过职业交手而
郑钦文又是“空降”的情况下，尽管双
方世界排名差了105位，郑钦文还是
感到了压力，赢得并不轻松。

昨天首盘，郑钦文一发成功率
70%，一发得分率87%，都属于比较正
常的发挥，但还是被20岁的托多尼拖
入了抢七。“我也没有想到比赛进程是
这样的。其实，当5比3时我以为可
以拿下（首盘）了，5比4时我想应该是
稳的，尤其小分还是40比0。但可能
就是这种心态，我对每一个发球没有
那么专注，没有那种危机和紧迫感，对
手都是通过我的二发对我施加压力。
这场比赛给我带来的教训是任何时候

都不能放松，你以为你已经有了，其实
没有到最后一分你还没有。”进入第二
盘后，场上主动权转回到郑钦文手中，
最终她以7比6、6比1战胜托多尼，晋
级澳网第二轮。

赛后郑钦文表示，自己还要在发
球速度和发球成功率上做好平衡。“因
为我总结了一下，我上个赛季很多比
赛其实是因为一发成功率不高才导致
的，但其实我也还在摸索。”出道至今，
发球一直是这位中国姑娘的重要武
器，根据2024赛季WTA的官方数据，
郑钦文在去年参加的68场比赛中共
打出445记Ace球，是名副其实的赛
季Ace球女王，明显领先于排在第二
位的莱巴金娜（358记Ace球）。

“空降”澳网，给自己打70分

本版撰稿 本报记者 章丽倩

网球赛事中也有一目了然的“番
位”，一名球员的比赛能不能被安排进
中央球场，往往与其“实力+人气”的综
合魅力有直接关联。具体到开门大满
贯澳网，它的传统是在每年正赛开幕
日为中央球场的揭幕战安排重磅球
员，今年——世界排名已升至第五位
的郑钦文被委以此项重任。

快来看看在近些年中，有哪些选
手曾为澳网中央球场罗德·拉沃尔球
场“剪彩”吧，费德勒、纳达尔、德约科
维奇、阿尔卡拉斯、梅德维德夫……整
体还是以男球员中的风云人物为主。
而在进入2025年后，郑钦文成了受到
肯定的宠儿，本届澳网罗德·拉沃尔球
场揭幕战的对阵表被写上了她和资格
赛球员托多尼的名字。

自从于2022年法网一战扬名（首
度参加法网就跻身16强）至今，虽然
郑钦文常觉得自己进步的速度不够
快，但“火箭少女”的别称真的挺妙地
概括了她在过去三年中的职业上升轨

迹。
还记得 2023 年美网女单 1/8 决

赛，当时郑钦文因为要对阵2022年赛
会女单亚军、彼时世界排名第五的贾
巴尔，所以终于有了进入美网中央球
场打比赛的机会。“能进入大球场打
球，我感到高兴和兴奋。”那会儿的她
坦言，自己是沾了对手的光才能享受
大满贯中央球场超棒的氛围。如今，
其实时间才过去了16个月，但郑钦文
的网坛地位已大不同：不仅世界排名
升至第五位，还拥有了澳网女单亚军、
年终总决赛女单亚军、奥运会女单冠
军这般醒目的荣誉。

在实力与人气双双提升的情况
下，郑钦文此次澳网之行肯定会获
得更多在中央球场亮相的机会。考
虑到比赛地墨尔本近期时而有雨的
情况，多一些中央球场的顶棚保底，
少一些气候“导演”的外场无奈等
待，对中国姑娘来说会是一重实惠
的利好。

为中央球场“剪彩”
实力与人气双重认证

从女单首轮来看，除了在面对完
全陌生的资格赛选手时可能会有的一
时不适应外，郑钦文在本场比赛中的
更大收获在于——通过实战来尽可能
化解“空降”澳网的风险。

郑钦文的2024赛季着实漫长且
高强度，出于让身体更多休整和冬训
更充足的考虑，在此次澳网前她没有
参加任何的预热赛事。这在女单排名
世界前 10 的球
员中属于绝对的
少数派：此次澳
网前，除郑钦文、
佩古拉和受伤的
克雷吉茨科娃
外，其他球员在
新赛季中都已有
过正式登场。

“我没有选
择在澳网前参加
任何赛事，因为
我认为对我来
说，拥有充足的
休赛期准备时间
很重要。看看今
年的情况会怎样吧。”郑钦文在澳网的
赛前发布会上如此分享道。实际上，在
抵达墨尔本后的赛前训练和澳网慈善
赛环节，她多次戴着护具登场。“因为上
个赛季我打了很多的比赛，包括有些比
赛我本来是不应该去的，但是我很想挣
这个排名和积分，我逼着自己打了一些
比赛，会导致我的身体出现一些过度承
受的情况，所以戴这个（护具）也是为了
更好保护自己。赛季很长，对于网球运
动员来说这是非常挑战身体的。”

竞技赛场上，年轻人会相对更容

易保持健康的状态。郑钦文透露，虽
然自己在过去一年中看起来挺健康，
但其实也一直在适应与小伤病共处，

“偶尔我会感受到一点疼痛”。
在经历了成功的2024赛季后，如

今郑钦文正面临“后遗症”考验，从零
热身“空降”澳网到可能的小伤病，再
到不小的保分压力，都是其前进道路
上的挑战。作为去年的澳网女单亚

军，郑钦文这回在墨
尔本有 1300 个积分
的保分压力。

所幸，在长期合
作的里巴教练因髋部
手术而需暂休的这段
时间里，郑钦文也找
到了看起来比较靠谱
的临时教练，就是曾
执教锦织圭的阿根廷
人丹特·博蒂尼。“我和
新教练的磨合还不
错，他给我带来了一
些新的建议，里巴也
在背后指点他（丹特）
怎么才能更加适应我

的习惯、我在场上的击球方式和节奏。”
在接受新鲜事物的这件事上，澳网

常走在四大满贯的前列，以本届赛事来
说，在球场角落设置球员团队区域的做
法就获得了不少现场镜头和话题热
度。在昨天郑钦文的女单首轮比赛中，
她的新教练、理疗师和体能师就已经在
团队区域里有了新体验。郑钦文在表
示这项设置很新奇的同时，也承认登场
后的自己不太能听得进团队的场边建
议。“我在场上不太喜欢听别人建议，更
喜欢把自己想打的东西打出来。”

超棒赛季“后遗症”
新团队“保驾护航”

在这回签表公布后，不少人都觉
得郑钦文得了个下下签，与世界第一
萨巴伦卡分在了同一个1/4区，这意味
着两人可能在 1/4 决赛中就要硬碰
硬。两人之前五度交手，赢家都是萨
巴伦卡，在去年的澳网决赛中，郑钦文
就是在输给这位“克星”后与大满贯奖
杯擦肩而过。面对这张签表，有人唏
嘘感慨，反倒是当事人郑钦文最为看
得开。

“其实我个人倒是觉得无所谓，因
为我想要成为冠军需要打败所有对
手，这是我想要成为冠军路上必须要
战胜的，所以我会觉得我是希望去遇
见她，然后去战胜她，而不是在没有战

胜她的时候拿到冠军。可能正是因为
这些对手，才让我每天的训练都充满
了动力。”郑钦文分享道。

昨天，郑钦文和萨巴伦卡都在女
单首轮中顺利晋级，距离可能宿命般
出现的两人之间的六番战，目前还差
三个轮次。

另外值得一提的是，此次共有11
名中国大陆球员获得了澳网单打正赛
席位——创造了中国大陆球员参加该
项大满贯单打正赛的单届人数新纪
录。原本，他们中昨天应有五人登场
参赛，不过受大雨天因素影响，袁悦、
商竣程的比赛被改期，王欣瑜、布云朝
克特则是止步首轮。

距宿命六番战，还差三个轮次

据报道，（进入 2025年）
22岁的郑钦文已经成为全球
收入最高的女运动员，目前
她共计有 14家代言，场外收
入高达3000万美元。

最近郑钦文成为了迪奥
的代言人，她被认为是拉杜
卡努的完美替代者。

而在福布斯公布的2024
年收入最高的女运动员榜单
中，郑钦文排名第 4，仅次于
高芙、斯瓦泰克和谷爱凌


